



PERIÓDICO

PAGINA

FECHA

SECCIÓN

MILENIO

PP-10

05/01/2024

NACIONAL



Crisis. Mandan a la caballería a Tamaulipas

El Ejército envió a cien militares a labores de vigilancia en las carreteras de Tamaulipas después del secuestro y posterior liberación de 32 extranjeros que viajaban hacia Estados Unidos. Durante 2023 un total cercano a los 300 migrantes fueron plagiados en seis entidades. JESÚS QUINTANAR PÁG. 10



En 2023, más de 300 migrantes secuestrados en seis entidades

Inseguridad. En Chihuahua, San Luis Potosí y Chiapas, algunos casos denunciados; en Sonora y Tamaulipas han sido privados de la libertad mexicanos en camino a EU

EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Durante 2023 en seis estados fueron secuestrados más de 300 migrantes, de acuerdo con autoridades y defensores de derechos humanos consultados por MILENIO.

Solo en Chihuahua, la fiscalía estatal dio a conocer que 150 migrantes fueron secuestrados; por esos hechos se iniciaron 32 carpetas de investigación.

En San Luis Potosí se atendieron tres casos de secuestro en 2023, donde estuvieron involucrados 100 migrantes. Mientras que en Coatzacoalcos, Veracruz, los dos refugios instalados atendieron a más de 30 víctimas de plagio.

Lo mismo ocurrió en Chiapas, mientras que en Oaxaca tienen registros de que en Sonora y Tamaulipas decenas de personas de esa entidad han sido secuestradas.

Crisis humanitaria

Durante 2023, al menos 150 migrantes fueron plagiados en Chihuahua. Según la fiscalía estatal, hay 32 carpetas de investigación contra 66 personas por secuestro con fines de extorsión en perjuicio de 155 migrantes.

Autoridades de seguridad en Chihuahua reconocieron que hay decenas de casos sin denunciar, pero reportados al 911, lo que les ha permitido documentar que los cár-

teles se disputan a las víctimas para internarlos ilegalmente a EU y cobrar a los familiares.

En abril de 2023, San Luis Potosí fue considerado uno de los estados de más riesgo para migrantes, pues el crimen los acechaba en la carretera federal 57. En operativos fueron rescatadas unas 100 personas en Matehuala y Guadalcázar.

En tanto, los dos refugios para migrantes instalados en Coatzacoalcos, Veracruz, atendieron a más de 30 extranjeros que, en su paso por el sur del país, fueron víctimas de secuestro y que tras el pago de un rescate fueron liberados.

“En EU sus familiares juntan el dinero para el rescate (...) no se ha denunciado que esto ocurra en Veracruz, en su mayoría han estado hasta una semana en un lugar que no conocen”, declaró el representante de la Casa del Migrante Santa Faustina Kowalska, Guillermo Garduza.

Hasta finales de 2023, la Comisión de Dignificación Humana contabilizó 17 personas secuestradas el 25 de diciembre en Huehuetán, Chiapas, reveló Luis Rey Villagrán García, director de ésta.

Además, registró 62 muertes violentas de migrantes en su intento por salir de Chiapas.

Sin embargo, no solo los migrantes extranjeros han padecido los secuestros en su camino a EU.

Entre agosto y diciembre de 2023, al menos 30 oaxaqueños fueron levantados en Tamaulipas y Sonora, reveló el defensor de derechos humanos Joaquín Galván.

Después de que sus familias pagaron rescates de al menos 100 mil pesos, 27 de ellos fueron liberados, mientras que tres varones, Gabriel Vázquez, Francisco Javier Ramírez Jiménez y Genaro Ramón Soto, siguen desaparecidos.

Rescatados en motel

En el municipio de Santa Ana, Sonora, 18 migrantes fueron rescatados por elementos ministeriales y de la Secretaría de la Defensa Nacional al interior de un motel, donde estaban secuestrados.

Los afectados afirmaron haber sido plagiados por sujetos armados, quienes los bajaron de distintos autobuses de pasajeros, mientras que a otros los privaron de su libertad en un restaurante.

En tanto, siete hondureños que conformaban el “Éxodo de la Pobreza” salieron de Mapastepec, Chiapas, con destino a Ciudad de México, pero fueron separados de sus familias.

Los más de mil 500 extranjeros aceptaron subirse a 30 autobuses proporcionados por el Instituto Nacional de Migración (INM) bajo la promesa de que en la capital se les iba a otorgar la vi-



sa humanitaria por un año.

La hondureña Yazmín Chavarría señaló que fueron engañados para desintegrar la caravana más grande de 2023, pues los autobuses tomaron diversos destinos.

Los migrantes denunciaron violencia física y verbal, abuso de autoridad y la separación de familias de unas 300 personas que, al llegar a las instalaciones migratorias en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, no les permitieron reunirse con los menores de edad, mientras que los adultos se quedaron varados.

Luis Rey García Villagrán, del Centro de Dignificación Humana,

informó que ya toman cartas en el asunto, pues el INM incumplió los acuerdos y violentó los derechos de los extranjeros.

Mientras tanto, 100 elementos del Ejército mexicano arribaron a Tamaulipas para reforzar los trabajos de seguridad pública en las carreteras de la entidad después del secuestro y posterior liberación de 32 extranjeros el pasado 30 de diciembre. ■

Con información de: B. E. Carmona, R. López, F. C. Martínez, I. Zamudio, J. González, A. Morales y M. A. Flores



Elementos del Ejército que arribaron a Reynosa para fortalecer la protección a indocumentados y un grupo de extranjeros en el sur del país. ESPECIAL YEFE